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Fracasa Comisión

Quedan
a deber

diputados
con 19-S

Molesta que grupo
de trabajo obviara

vigilar y legislar
para damnificados

EDUARDO CEDILLO

El rezago estantoyel trabajo
tan poco en la Comisión de
Reconstrucción del Congre-
SO., que hasta pasaron por alto
aprobar sus informes

Este grupo se conformó
tras el sismo del 19 de sep-
tiembre de 2017, con el obje-
to de que losdiputados dieran

seguimiento a las tareas del
Gobiernoygarantizaran, des-
de sus atribuciones, la pronta
atención para los afectados.

Sin embargo, sus inte-

grantes pasaron por alto la

vigilancia, no propusieron ni

discutieron instrumentos le-

gislativos relacionados con el
tema y hasta obviaron rendir
cuentas de sus "labores".

nos, no se ha dictaminado na-

da, realmente fue un trabajo
nulo, Nada relevante, sincera-
mente" afirmóDiegoGarrido,
secretario de la Comisión.

El Congreso, través de la
Gaceta Parlamentaria, trans-

parentó la semana pasada do

cumentos relacionados con

la última sesión de la Comi-
sión, realizada el 24 de abril
del 2024.

En ellos sepuntualizó que
avaló tres informes, dos de
ellos correspondientes al se-

gundo año de labores legisla-
tivas, aún cuando ya avanza-
ba la segunda mitad del ter-

cer año.
Tras pasar lista, unade las

primeras acciones fue laapro-

anterior, misma que tenía la
fecha del 25 de julio del 2023,
es decir, casi un año antes.

En esa ocasión, también
se reunieronúnicamente para

aprobar dos informes: el pri-
mero del segundo año y uno

del periodo de receso de ese

mismo año. Ambos fueron
aprobados y sus integrantes
no se volvieron a reunir to-

do 2023.
"Definitivamente. no hubo

nada de fondo. no se emitió

ninguna reforma, algunas se-

siones paraentregan informes

y cuestiones de forma, pero
nada de fondo, realmente. Si
tendrá más de un año (que

no dictamina la Comisión)"
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añadió Garrido.
En la sesión de abril. la

Comisión, presidida por la
morenista Esperanza Villalo-
bos, también aprobó su pro-
grama anual de trabajo para
el último año de actividad le-

gislativa. Aún cuando sólo fal-
taba poco másde un mes para
el términodel último periodo
ordinario ypoco más de cua-

tro para el fin de la legislatura.
En los objetivos plantea-

ba la realización de foros con

propuestas técnicas académi-

cas la presentación de inves-

tigacionesque sirvan para me-

jorar los trabajos de recons-
trucción de la Ciudad, algo
que hasta el momento no se

ha cumplido.
Asimismo, el calendario

de actividades programaba
una sesión por mes, acuer-

do que se rompió tan solo un

mes después
Uno de los congresistas

que más crítico ha sido con

los trabajos de la Comisión
de Reconstrucción que más

proyectos ha turnado al órga-
no Carlos Fernández Tinoco,
reprochó la baja actividad

"A lo largo de toda esta Le-

gislatura lo estuvimos dicien-
do y, lamentablemente, nues-

tros damnificados seguirán
siendo damnificados y en la
nueva Legislatura que entre

seguirán siendo damnifica-
dos Ya llevarán tres legislatu-
ras con situación". afirmó.

Asuntos

pendientes

En su propio reporte,
la Comisión destacados
asuntos pendientes, uno
de forma otro de fondo

Un cambio de denomina-

cionpara que la Comisión
de Reconstrucción pase

allamarse:Comisión de

Reconstrucción Subsuelo

y Agrietamiento presen-
tada por Esperanza
Villalobos
Una iniciativa para mo

dificar la Ley de Recons-

truccion que se amplie
la garantíade reconstruc-

cionpor diferentes sinies-

tros presentada por la

panista Gabriela Salido
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Obtiene Mota Engil acuerdo por 67 mil mdp... ipara fertilizantes!

Cierra la 'favorita'
con megacontrato

Floreció con Peña,

pero actual Gobierno

le otorga negocios
por $161 mil millones

En el Gobierno del priista En-

rique Peña Nieto, la empresa
Mota Engil, de la familia Mi-

guel Bejos, fue favorecidacon

adjudicaciones directas por8
mil millones de pesos y ex-

pandió sus negocios.
Pero en elactual sexenio,

del morenista Andrés Ma-
nuel López Obrador, logró
obtener contratos y adjudi-
caciones directas por más de
161 mil 400millonesde pesos.

Y de la obra pública, aho-
ra cerrará en el Gobierno de
AMLO como proveedora..
ide fertilizantes!.

La empresa Mota Engil
confirmó su estatus como la
más favorecida, al ganar por
adjudicación directa un con-

trato de mil 650 millones de

dólares, con IVA, para hacer
se cargode la producción de
fertilizantes de Pemex.

Se trata de la adjudica-
ción máscuantiosa del actual
Gobierno. cerca de 67 mil mi-

llones de pesos, superando
los 62 mil 300 millones de

pesos pagados a ICA por el
Tramo Cuatro del TrenMaya

Donaciano ReynosaRíos,
subgerente de Contratación
de Pemex Logísticay Pemex
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asignó el 19 de
junio el contrato a Mota En-

gil, para "producción de urea

en el Complejo Petroquímico
Escolín" en Poza Rica, Vera-

cruz, El documento público
no aclara el plazo del contra-

to ni los trabajos específicos.
La urea es el fertilizan-

te agrícola más usado en el
mundo. El Presidente An-
drés Manuel López Obrador
había anunciado, desde julio
de 2022, que las plantas de
Escolín serían reconvertidas

para producir amoniaco. que
eselcomponente básico de la

urea, asi como para producir
dicho fertilizante

Escolín inició operacio-
nes en 1971 se dedicaba a

la producción de etileno y
plásticos, pero una explosión
en 2002 fue el inicio de un

declive por el cual Pemex
fue abandonando el comple-
jo, que incluso ha tratado de
vender.

A diferencia de otras em-

presas favorecidas por la 4T,
como ICAyGrupo Indi, Mo-
ta Engil ha operado en para-
lelo como constructora de
obras pagadas con recursos

públicos, y como concesio-
naria o desarrolladora que
invierte fondos propios en

encargos del Gobierno fede-
ral algunos estatales.

Sus contratos de cons-

trucción incluyen el Tramo
Uno. parte del Cinco Sur y
el Libramiento Campeche
del Tren Maya; la Línea FA
del Tren Transístmico de
Coatzacoalcos a Palenque;
las líneas 4. del Metro de

Monterrey, el Trolebús Chal-
CO Santa Marta ene Edomex,
y tramos de la autopista Ba-

rranca Larga-Ventanilla en

Oaxaca, entre otros.
Estos contratos, más el

de fertilizantes, suman 161
mil 400 millones de pesos

Como concesionario en
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asociaciones público priva-
das, Mota Engil ganó el Par-

que Aztlán en la Ciudad de
México: la línea Cuatro del

Tren Ligero de Guadalajara;
los tres Polos de Desarrollo
para el Bienestar más impor-
tantes del Corredor del Istmo
de Tehuántepec, en Coatza-
coalcos y Salina Cruz; la Au-

topista Urbana Siervo de la

Nación, que lleva al AIFA. y
tramos carreteros para co-

nectar Tepic y Guadalajara
con Puerto Vallarta.

DEIATLACOMULCO

ALA4T
El mexiquense José Miguel Bejos se adaptó a la transición política iniciada
con el Presidente Andrés Manuel López Obrador para convertirse
en uno de los principales contratistas del Gobierno federal

REFORMA/STAFF

empresario José

E Miguel Bejos pasó
de lacercanía con el

Grupo Atlacomulco
a una amplia participación
en contratos de obra pública
y servicios para la 4T

Economista de 47 años.
egresado de la Universidad
Anáhuac, es el actual presi-
dente de Mota Engil México,
empresa considerada una de
las principales constructoras
del Gobierno de Andrés Ma-
nuel López Obrador.

En 2012, Miguel Bejos
rindió protesta como delega-
do de la Cruz Roja en el Es-

tado de México. Actualmente,
el empresario no sólo es con-

tratista, sino quees dueño de
los Pericos de Puebla. equipo
de la Liga Mexicana de Beis-
bol,ypromotor degolf, en su

cargo como comisionado de
la liga profesional mexicana
de ese deporte.

Junto con familiares, tie-

ne presencia en compañías
especializadas en infraestruc-
tura y exploración petrolera
durante la actual Adminis-
tración federal.

Miguel Bejos es origina-
rio del Estado de México Los
negocios los vínculos con la

política le vienen de familia:
es hijo de Javier Miguel Afif
ynieto de José Miguel Nader.

En 1997. su padre fue pre-

sidente del Comité de Finan-
ciamiento de la campaña de
Alfredo del Mazo González,
en las elecciones por la Jefa-
tura del Gobierno del Distrito
Federal de ese año.

En 2000 permitió que
Francisco Labastida Ochoa
viajara en uno de sus aviones

Suabuelose vio envuelto
en un escándalo en 2011. Su

empresa Promotora de Cen-
tros de Esparcimiento, que
operaba el Parque Acuático
Oaxtepec, cayó en impago,
pero el IMSS detectó quese

trató de una trama entre pa-
dre hijo.

La presencia de José Mi-

guel Bejos en contratos de
obra pública cobró relevancia
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a través
de Desarrollo e Infraestruc-
tura (Prodi), empresa de la
cual es director

En 2013, Grupo Pro-
di se asoció con Promotora
IDEAL, de Grupo Carso. para
la remodelación de parade-
ros El Rosario El Toreo en

la CDMX, así como para la
construcción del Mexipuer-
to Ciudad Azteca. Se trata
de tres centros de conexión
de transporte público con el
Metro de la CDMX.

Ese mismo año, durante
el arranque de la Presiden-
cia del priista Enrique Peña
Nieto, Grupo Prodi se asoció
con Mota Engil partir de
ese momento comenzó am-

pliar su cartera de obras: un

tramo de la Línea3 del Tren
Ligero de Guadalajara, la Au-

topista Tuxpan-Tampico y la
ruta Cardel-Poza Rica.

El consorcio portugués
Mota Engil tenía presencia
desde la Administración del

panista Felipe Calderón, pe-
ro su alianza con Prodi. que
a la postre adquirió el 49 por
ciento de la firma portuguesa,
terminó consolidándola

A nivel estatal ya con la

participación de Miguel Be-

jos, la Administración mexi-

quense del entonces priista
Eruviel Ávila concesionó a

Mota Engil la Autopista Sier-
vode la Nación, que la pos-
tre serviría de conexión al

Aeropuerto Internacional Fe-

lipe Ángeles.
En 2015, Mota Engil Mé-

xico se alió con el Sindicato
Mexicano de Electricistas pa-
ra operar 14 plantas eléctricas

y 4 centrales, través de un

convenio que transformó al
sindicato en una cooperativa

Para entonces va era noto-
ria la bonanza de los negocios
deJosé Miguel Bejos,así como

sus vínculos estrechos al en-

tonces Presidente Peña Nieto.
con quien jugaba en elClub de

GolfGran Reserva en Ixtapan
de la Sal. Estado de México.

También ahí se hacía pre-
sente el entonces Secretario
de Desarrollo Social. Luis Mi-

randa quien tenía una resi-
dencia en ese lugar.

En lagestión de Peña Nie-
to la mayoría de los contratos

que ganó Mota Engil la ges-
tion de Miguel Bejos fueron

para carreteras en la modali-
dad Asociación Público Priva-
da (APP), es decir. la compa-
nía poníadinero para la obras

En 2016, un helicóptero
de la compañía Heliservicio
propiedad de José Miguel
Bejos, que transportaba al en-

tonces senador priista Emilio
Gamboay al entonces coor-

dinador de Puertos Marina
Mercante de la SCT, Guiller
mo Ruiz de Teresa, aterrizó
en el Parque Nacional Arre-
cife Alacranes.

En 2019, adquirió la fran-
quicia de Pericos de Puebla
por 2.5 millones de dólares
en 2021 obtuvo la concesión
del Parque Aztlan, a través
de la reconversión del anti-

guo parque de diversionesde

Chapultepec.
En 2022, trascendió que

la familia Miguel Bejos creó
las empresas Opex, Akal-1 y
Perfomexal inicio de laadmi-
nistración de Andrés Manuel

López Obradory para luego
obtener contratos en Pemex.

En el sector de publici-
dad exterior, es socio funda-
dor de Imágenes y Muebles
Urbanos (IMU), donde ocu-

cargo de Presidente del

Consejo de Administración:
y es miembro del Consejo
de Administración del Gru-

po Mexicano de Aeronáutica,
que incluye empresas como

Bell Helicopter México Ser-
vicio Técnico Aéreo México

CARTERA
DIVERSA

José Miguel Bejos tiene

participación en empresas
que van desde
laconstrucción hasta
el sector petrolero.

Grupo Promotor

de Desarrollo Infraes-

tructura (Prodi)
Mota Engil
Perforaciones Estratégi-
cas Integrales Mexicana
(Perfomex)
Perforadora Profesional
Akal-l

Opex Perforadora

Heliservicio

Mantenimiento Express
Marítimo

Pericos de Puebla
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APAPACHAN
A CONSORCIO

La empresa Mota Engil
ha recibido múltiples
contratos por parte del
Gobierno federal para
la realización de obras

estratégicas
(enmillones)

FERTILIZANTES
EN ESCOLÍN

$67,000*
Producción

de fertilizantes
de Pemex

TREN
TRANSÍSTIMICO

$11,987*
Linea FA

de Coatzacoal-
COS Palenque

TREN MAYA

$11,300*
Subtramo

Tramo

TREN MAYA

$4,600*
Libramiento
Campeche

TREN MAYA

$33,400
Tramo Uno

METRO
DE MONTERREY

$30,000
Construcción

de líneas 4.

Metrorrey
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TROLEBÚS
ELEVADO

$2,100
Rutaentre

Chalco
y Santa Martha

AUTOPISTA
EN OAXACA

$1,036
Tramosde la
ruta Barranca

Larga-Ventanilla

Adjudicación directa

2012. Con el Grupo Prodi. sealió con Grupo IDEAL. de Carlos
Slim para construir el CETRAM El Rosario En la imagen
con el entonces Jefe de Gobierno de la CDMX Marcelo Ebrard

2015. El entonces mandatario del Edomex Eruviel Ávila,
entrega José Miguel Bejos llaves de ambulancias
para Cruz Roja.
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2018. José Miguel Bejos deja el cargo de delegado
de la Cruz Roja en el Edomex, en unaceremonia
encabezada por el entonces mandatario Alfredo del Mazo.

NEGOCIOS
DE FAMILIA

Integrantes de las familias
Miguel Beios participan
en diversas empresas
beneficiadascon

contratos con elGobierno
federal.

Alfredo
Miguel
Bejos

José

Miguel
Bejos

Alejandro
Garcia

Bejos

Alfredo Miguel Bejos
y susobrino Alejandro
Garcia Bejos son apode-
rados de las empresas
de Opex y Akal-I.
José Miguel Bejos,
hermano de Alfredo. es

amigo de Enrique Peña,
con quien jugaba golf.
En 2012, José Miguel
Beios lepresta Peña

una casa para su equipo
de transición



Reforma
Sección: Portada, Nacional
2024-06-25 04:51:01 1550 cm

2
Página: 1, 6 8/11

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras

Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota

es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

ACUMULAN
PROYECTOS

Acapara empresa
obras ferroviarias

NOV. 13, 2022. Grupo
REFORMA dio cuenta

de cómo laconstructora
Mota Engil ha recibido
cuantiososcontratosde

obras ferroviarias de la 4T

oluca. Estado 3 26 de julio

2012. Javier Garcia Bejos (izq), primo del empresario entonces administrador
del Aeropuerto de Toluca, firma un convenio con la Cruz Roja.
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2012. El primer cargo público de José Miguel Bejos (centro) fue como delegado de la Cruz Roia en el Estado de México.
En la imagen junto al entonces Presidente Felipe Calderon (izq.) el Gobernador mexiquense Eruviel Ávila (der.)
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DEL GOLF BEIS...i Y HOME RUN!
Los negocios de la familia Miguel Bejos se expandieron durante elactualGobierno
Atrás quedaron los juegos de golf con Peñay ahora es hasta beisbolista como AMLO

Con su empresa Prodi obtiene Como socio de Mota Engil, José Miguel Bejos,
contratos menores finales recibe contratos con Enrique Peña Nieto.
delsexenio de Calderon amigo personal compañero degolf.

En el actual sexenio recibe contratos millonarios para el Tren Maya,
carreterasy aeropuertos; logra laconcesion del nuevo Parque Aztlán
(Chapultepec)y hasta compra el equipo de beisbol de Pericos de Puebla. SALTA A LA 4
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CONTRATOS

CON PEÑA NIETO CON AMLO

$8 mil millones $161 mil millones
Tren ligero de Guadalajara Además de obrasy adjudicaciones

y autopista Compostela-LasVaras. directas, tiene concesiones del Parque
Además recibió APP de autopistas. Aztlan, puertosy autopista al AIFA.

PRINCIPALES OBRAS DE MOTA ENGILEN EL ACTUAL SEXENIO

(Millonesde pesos) *Adjudicaciones directas
MOTAENGI

Tren Maya Transistmico Línea FA: EL MÁSCUANTIOSO

Tramo 1: 11,987* Fertilizantes dePemex:

33,400
TrolebúsChalco: 67,000* (3,147MDD)

Tramo Sur: 2,100
11,300 PEMEX

Autopista Barranca
Libramiento Campeche Larga-Ventanilla:

4,600* 1,036
IMPORTE ESTIMADO SIN IVA

Metro de Monterrey, líneas: (USD)
30,000

3,147,600,000.00
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PRESA MADIN SE SECA:
SF CONVIERTE EN BASURERO

METRÓPOLI A20

Denuncianque nivel

presaMadinvaalabaja
Basura, animales muertosy malos olores ha dejado la pérdida de casi 40% del líquido que tenía el
embalse hace una década, lo que muestra la degradación del Bosque de Agua:activistas

CRISIS DEL AGUA

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal
-metropoli@eluniversal.co

Naucalpan, Méx.- Una playa lle-

na de basura y animales muertos,
así como malosolores ha dejado la
sensiblebaja en elcaudal de la presa
Madin, que ha perdidocasi 40%del

agua que teníahace una década, lo
cual preocupa porque esmuestrade
la degradación del Bosque de Agua
ydelos rios quedesemboca neste

embalse. señaló Eduardo Espinosa
Medel de la Comisión de Cuenca.

La situación está dejando al
descubierto antiguos postes de

energía eléctricay troncos de ár-
boles que quedaron bajo el agua
hace siete décadas -en 1959-
fecha en que seconstruyó dicha
presa ubicada entre los munici-
pios mexiquenses de Naucalpan
y Atizapán de Zaragoza.

Patos, peces muertos, plásticos,
zapatos, partes de computadoras,
cobijas. llantas de autos infinidad
de botellas de pet han quedado CO

mo una "playa' de basura, en am-

plias zonas desecadas de la presa
Madín, donde pese al mal olor aún
hay personas pescando, documentó

ELUNIVERSALen un recorrido por
este embalse.

Hoy son visibles marcas en rocas

que dan cuenta de una bajade más
de tres metros, que ha sido notoria
en los últimos meses, indicó el ge-
rente operativo de la Comisión de
Cuenca Presa Madín.

"Nos preocupa el bajo nivel que
tiene la presa Madín, así como la
contaminación de su agua", lo que
tiene que ver con el deterioro de los

bosques de Jilotzingo que forman
parte delBosque de Agua, que abas-
tece los rios. cuyocaudalbajócon-
siderablemente durante lasequíay
por los incendios, señaló Eduardo

Espinosa, experto en economíaeco-

lógica ambiental.
Además, el caudal del rio Tlalne-

pantlaes "ordeñado" porpiperos, re-

duciendo la cantidad de agua antes

de que llegue la presa, lamentó.
La contaminación que ahora se

ve y huele en presa Madín. se debe
a más de30 drenajes de fracciona-
mientos, desarrollos comerciales y
escuelas de Atizapány Naucalpan
que descargan sus aguas negras
aquí; Icomo por llegadasin
trol de lixiviados del basurero me-

tropolitano de Tepatlaxco, señaló
Espinosa Medel.

Hace20 años. la presa estaba lle-

na a 142.22% de su capacidad, lo
mismoocurría haceuna década en

queregistró deagua, esdecir,
tenía más líquido para el que fue
planeada, de acuerdo con un aná-
lisis realizado por EL UNIVERSAL
del Sistema de MonitoreodePresas
de Méxicode la Comisión Nacional
del Agua (Conagua).

En los últimos cinco años, el em-

balse registró un llenado de entre

99%y 100%;sinembargo, partir
esteañosucaudalbajó hasta 73% en

abrilyel 20 de junio fue de 87%, de
acuerdo con datosde monitoreode
la Conagua.

Estabajaenelcaudal provocóqu
fuera visible un alga de color azul y
verde que emana un olor intenso.
por lo que personal del Departa-
mento de Calidad del Agua del Sis-
tema de Agua Potable, Alcantarilla-
do y Saneamiento de Atizapán de

Zaragoza (SAPASA) realiza estudios
del agua, "para determinarel grado
detoxicidad"esperando obtener
sultados en tres semanas.

El caudal del rioTlalnepantla es "ordenado" por
piperos, lo que reduce el agua que llega, dijo activista.

EDUARDO ESPINOSA

Expertoen economía ecológic y
ambiental

"Nos preocupa el bajo nivel
que tiene lapresaMadin, y
la contaminación de SU
agua [lo que tiene que ver
conel deterioro de los
bosques de Jilotzingo]
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La falta de agua en la presa ha
dejado aldescubierto postes, troncos

de arboles de cuando fue creada.



El Universal
Sección: Portada, Nación
2024-06-25 05:07:31 1262 cm

2
Página: 1, 6 1/6

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras

Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota

es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

Plan enterrará la carrera

judicial: magistrados y jueces
Advierten sobre los riesgos de la reforma judicial en materia de independencia y formación
técnica, que abriría la puerta a presiones del crimen organizado y grupos de poder

DANIELA WACHAUF

Jueces y magistrados federales
consideraron que la reforma al Po-

der Judicial destruirá la institución

V pronostican que acabará con la
carrera judicial, que garantiza que
existan juzgadores que protejan los
derechos humanos y la Constitu-
ción, además de que pongan lími-
tes al poder arbitrario.

En entrevistas con EL UNIVER-

SAL. el juez primero deDistrito Mi-

guelÁngel Luna elmagistradode
Circuito Alejandro Andraca criti-
can la propuesta dequejueces,ma-

gistradosyministros sean elegidos
a través del voto popular, al argu-
mentar queseperdería la indepen-
dencia, formación técnica, conoci-
miento de las jurisprudencias y de
tratados internacionales.

Advirtieronque la iniciativa pre-
tende que se realice una preselec-
ción de los juzgadores que irían a

campaña con las propuestas del

Ejecutivo, el Legislativoy el Judi-
cial, serían electos por sus mé-

ritos capacidades.
Hugo.A. Bermúdez. magistrado

del Segundo Tribunal Colegiado,
alertó que se corre el riesgo de in-

jerencia de ladelincuenciaorgani-
zada ygrupos de poder tanto pú-
blicos como privados para presio-
nar los futuros ministros, jueces
y magistrados.

I NACIÓN A6

ALEJANDRO ANDRACA Magistrado de Circuito

"La reforma deja de lado el capital
humano que tiene el Poder Judicial
todos tomamos alrededor de 10 años
para poder llegar a ser jueces y eso
dificilmente se puede suplir'
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"PRESIONARÍA
DELINCUENCIA
A JUECES"

El planteamiento de una reforma al
PJF destruye una institución; el

crimen podría intervenir, asevera

DANIELA WACHAUF
-nacion@eluniversal.com

H ugo A. Bermúdez,
magistrado del Se-

gundo Tribunal Cole-

giado Auxiliar de la Décima Re-

gión con residencia en Saltillo.
Coahuila, señala que el plan-
teamiento de reforma al Poder
Judicial de la Federación (PJF)
está destruyendo una institu-
ción ypronostica que perderá
la carrera judicial.

En entrevista con EL UNI-

VERSAL, advierte que se corre

el riesgo con el cambiode que
intervengan ladelincuencia

ganizada y grupos de poder
tanto públicos como privados
para presionar a los ministros,
juecesy magistrados,

"En términos generales se

pierde con esta reforma la ca-

judicialquedasustentode

tener magistradosy jueces que
realmente garanticen, protejan
los derechos humanos, a la

Constitución, que pongan lími-
tes al poder arbitrario". dice.

El magistrado, con 30 años

de carrera en el PJF, resalta que
se destruir algo que funcio-
na con buenos niveles de efec-

tividad, en lugar de corregir
aquellos rubros que pudieran
estar fallando. como por ejem-
plo el nepotismo. "Hubo un

tiempo en que compañeros
abusaron del sistema de carre-

ra, había mucha familia aden-
tro sin que reuniera las capaci-
dadesnecesarias para estar, pe-

ro se detectó una debilidad en

el sistema de impartición de

justicia y se resolvió" refiere.
Destaca que México ha logra-

do la independencia judicial
eneste momentoestá fortaleci-
da, perocuestiona: ¿qué pasaría
si todas estascondiciones cam-

bian, es decir. que se elimine la

carrera judicial que es la base

para lograr la independencia?
"{Qué ocurre si se elige mi-

nistros, magistrados o jueces
por el voto popular? Por cada

planilla habrá 10 propuestos

por el Presidente, cinco por el
Senado. cinco por la Cámarade

Diputados otros 10 porel PJF.

¿Quién va llegar ser juez o

magistrado o ministro? Aque-
llosque tenganel apoyodel po-
der político

"Entonces, no van a ser ele-

gidoslosministros, juecesy
gistrados por méritos, capa-
cidades profesionales, con sus

probadas
través de una carrera judicialde

muchos años" argumenta.

Expresa que, través de este

tipo de elección están expues-

tosa compromisos comose ha-

cen en la política, y "no pode-
mos cerrar los ojos que esto

puede sucedery se conviertan
estosministros, juecesy magis-
trados en funcionariosamodo
de lospoderes públicos de los
otros poderes en turno".

Abunda queotro riesgo es la

participación de poderes eco-

nómicos en las campañas con

su dinero,otorgando recursos,
lo que indudablemente es un

compromiso que se adquiere,
y otro poder fáctico es el cri-

men organizado.
"Nosotros vemos que el cri-

men organizado ha influido
en muchos lugares del país.
se van a acercar, sin duda, a

esos candidatos a jueces, ma-

gistrados y ministros. ¿Quién
no querría tener un sistema

penal modo? Paraque lo ab-

suelva o para que condene a

los grupos contrarios.
"Van aportar recursos si los

jueces no les cumplen los van a

matar, si los magistrados no les

cumplen los van matar.. En-

tonces, es un problema muy
delicado", asevera.

Indica que están destruyen-
do una institución que puede
ser mejorableysubraya que de

acuerdo con el último estudio
nacionalsobrepercepciónde
calidadde losserviciosque pro-
porcionan los órganos jurisdic-
cionales, conuna basede miles
de encuestados, 91.6% fue fac-
tor de satisfacción.

";A quién se hacen estas en-

cuestas? A los que han estado
en un tribunal pidiendo justi-
cia,alosque vanylitigancons-

tantemente. Nos calificaron en

2023con 91.6% en factorde sa-

tisfacción, en 94.4% no han

percibido actos de corrupción.
Es una mentira que se digaque
enel PoderJudicialhaycorrup-
ción generalizada", precisa.

"
En términos generales,
se pierde con esta
reforma la carrera
judicial que da sustento
de tener magistrados y
jueces (...) que pongan
límites al poder
arbitrario
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ENTREVISTA HUGO A BERMUDEZ
Magistrado

Hug anrique
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DANIELA WACHAUF
.com mx

L areformaal Poder Judi-
cial de la Federación
(PJF) plantea en térmi-

nos generales eliminar por
completo el sistema de carrera

judicial y estructurar un siste-

popular,señalaMi-
guel Ángel Luna Gracia, juez
Primero de Distrito del Centro
Auxiliar de la Décima Región
en Saltillo. Coahuila.

Asevera que pareciera que
esta intención de democratizar
al PJF mediante la elección de

jueces por voto realmente se

deinstauranunmétodode

preselección de jueces.
En entrevista con EL UNI-

VERSAL, el también maestro
en Derecho de Amparo explica
que la iniciativa de reforma
constitucional que fue presen-
tada el de febrero de este año

porel Presidente señala que los

Poderesdela Uniónpropongan
a las personas que van parti-
cipar en la elección.

Enelcaso de jueces magis-
trados son dos personas, en-

tonces, dos del Ejecutivo, dos
del Legislativo, dos delJudicial.
es decir, seis candidatos por
plaza, multiplicados por mil
600 son más de 9mil candida-
tos nivel nacional.

"Que, insisto, fueron prese-
leccionados por los Poderes de
la Unión realmente lo que va

a hacer elvoto es ratificar las

personas que ya se eligieron
con anterioridad.

"Hayun problema de posible
falta de independencia,porque
de alguna manera se leva te-

nerciertadeuda favor la

"Entonces, son supuestos
muy generales; por ejemplo,
uno como juez se vería en un

problema cuando toque juz-
gar asuntos en materia penal
y se advierta que hubo una

violación grave los derechos
humanos, por ejemplo, que a

una persona le saquen una

confesión base de torturay
de incomunicación

Indica que por lado tienen
al tribunal de disciplina, que
pudiera considerar que al am-

parar una persona en materia

penal se está encubriendo de-

lincuentes y pueden cesar al
servidor público dar vista al
Ministerio Público.

Por otro lado, se enfrentan al

escarnio popular, porejemplos

sona al poder que tepropuso",
expresa el juzgador.

Destaca que otro punto téc-
nico problemático es el plan-
teamiento de eliminar al Con-
sejo de la Judicatura Federal
(CJF), que se encarga de cues-

tiones administrativas, elabo-
ración de los concursos, esque-
ma disciplinario,
ciones, y en su lugar crear un

órgano de administración yun
tribunal de disciplina.

El maestro en Derecho con

sidera que el problema con el
tribunal de disciplina es que
tiene la facultad de investigar
sancionarydestituir jueces por
varios supuestos que son de-
masiado genéricos.

Remarca que puede caer en

lo arbitrario, porque establece
sanciones los jueces que en-

cubran a delincuentesovayan
en contra del orden público o

de los intereses nacionales.

un

Bajo estasdosvisiones, estás
unasituaciónen laque deber
de independencia de los jueces
quedademasiado vulnerabley
débil". asegura.

Subraya que la carrera judi-
cial busca jueces capacitados
para conocer todas las funcio-
nes y el problema es que arri-

ben abogados que pudieran te-

ner cualidades sustantivas, co-

nocimiento jurídico suficiente

para desahogan la mayoría de
asuntos, pero que no estuvie-
ron inmersosen toda la funcio-
nalidad de los juzgados en las

cargas de trabajo.
Comenta que, por su cargoy

funciones, que no son hacer

política, es difícil afirmar que
subjetivamente hay un intento
de destruir ese poder.

"Objetivamenteyconformea
la propuesta veo que los resul-
tados de la reforma, aparte de
destituir a todos los titulares.
eliminarán la carrera judicialy
dejarán endeble el principio de

independencia judicial. Veo un

debilitamiento de los Poderes
Judiciales", puntualiza.

Veo que los resultados
de la reforma, aparte
de destituira todos los
titulares, eliminarán la
carrera judicial y
dejarán endeble el
principio de
independencia judicial

"ACABARÁN
CON CARRERA
JUDICIAL"

Pareciera que la intención de elegir
jueces por voto es instaurar un

método de preselección, afirma
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mínimo de alrededor de 10
años para poder llegar a ser

jueces, 10 años de estar en la
carrera judicial,yeso difícil-
mente se puede suplir por
una persona que sin llevar
una cierta formación previa
llegue ser juez o magistra-
do" refiere.

El magistrado detalla que

ENTREVISTA MIGUEL ANGEL LUNA GRACIA
Juez

"NO ES FÁCIL
ENCONTRAR
PERFILES"
Tenemos un proceso de formación
técnica de muchos años, dice; que
el cargo sea votado "es complicado"

DANIELA WACHAUF

-nacion@eluniversal.co

A lejandro Andraca, ma-

gistrado de circuito
adscrito al Tercer Tri-

bunal Colegiado en MateriaCi-

vilydeTrabajo delOctavo Cir-

cuito en Torreón, Coahuila se-

nala queel planteamiento la
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Federación (PJF), con el que la

ciudadanía pueda votar por
ministros, magistrados y jue-
ces, es complicado.

"Tenemosun proceso de for-
mación técnica previo de mu-

chos años de conocimiento, de

jurisprudencia, conocimiento
de la ley, tratadossinternaciona-
les, que buscan salvaguardar
los derechos de las personas.

"No es fácilencontrarnume-

rosos perfiles con esas caracte-

rísticas, Además, desde el pun-
to devistaético. estamos some-

tidos procedimientosde con-

trol, como posiblesquejas de-

nuncias por corrupción, y sólo
pasandouna serie de filtrospo-
demos llegarvía concurso ser

jueces de Distrito. magistrados
de circuito", resalta.

En entrevista con EL UNI-
VERSAL sostienequenoestan
sencilloese proceso para llevar-

lo al tema de una elección po-
pular, en el sentido debuscara
las personas idóneas, y la ciu-
dadanía notiene conocimiento
realmente de quiénes son los
jueces o magistrados, porque
no son gente popular.

Argumenta que sólo la carre-

judicialgarantiza que las per-
sonas tengan los conocimien-
tostécnico-jurídicosnecesarios

para desempeñar el cargo de
manera satisfactoria.

"Nosotros omojueces y ma-

gistrados no siempre resolve-
mos problemas que sean polí-
ticamente relevantes queten-
ganecoen el panorama nacio-

nal, resolvemosproblemas téc-

nicos de la gente común.
"Que enúltima instancia lle-

gananosotrosy vemos temas
técnicos como pueden ser as-

pectos fiscales, mercantilesen-

tre empresas, cuestiones labo-
rales complejas" precisa.

El magistrado subraya que
lostemasson técnicosy buscan
dar seguridad jurídicay que
dos fallen con criterios en ge-
neral uniformes yajustados
jurisprudencia, todo lo cual re-

quiere una formación en la ca-

rrera judicial.
reforma deja de ladoel

capital humano que tiene el
Poder Judicial de la Federa-
ción.. todos tomamos

hoy en día todos los tribunales

y juzgados de Distrito tienen
bajosuconocimiento una mul-

tiplicidad de asuntos pendien-
tes de resolver.

Destaca que al año se desa-
hogan cerca de un millón de
asuntosen todos los tribunales

y juzgados federales.
Indica que el cambio, en el

momento en que se dé, va a

afecta: losderechosde todas las

personasque tienen sus asun-

tos esperando resolverse, por-
que implica que llega unnuevo
juez o magistrado que va re-

tomarel asunto desdeel punto
donde se encuentre.

Abunda que se presentará
una curva de aprendizaje de los

que lleguen y puede generar
problemas graves en los dere-
chosde personas,porqueno
necesariamente se resolverán
losasuntosconforme:acriterios
uniformes en los distintos juz-
gados tribunales.

"Hay asuntos donde tene-
mos de por medio cuestiones
deguardia custodia demeno-

res regímenesde visitas ycon-
vivencias, asuntos de feminici-
dios. hostigamiento laboral, te-

masdelicados en donde nohay
mucho margen para establecer
quepuede llegaralguien po-
CO ingeniárselasde cómosa-

car los asuntos.
"Al final. repercuteen los de-

rechos de la sociedad funda-
mentalmente, y lo de menos
somos nosotroscomo juzgado-
res", sostiene.

"
La reforma deja de lado
el capital humanoque
tiene el Poder Judicial
de la Federación.
todos tomamos un
mínimo de alrededor de
10 años para poder
llegar a ser jueces

ENTREVISTA ALEJANDRO ANDRACA
Magistrado
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MODIFICAN REGLAMENTO

Endurecen medidas

de protección civil

POR JONÁS LOPEZ

pnas.lopez@gimm.com.mx

El Gobierno de la Ciudad de
México implementará me-

didas más estrictas para ga-
rantizar la proteccióncivil en

gasolinerías, publicidad ex-

terior, obras. establecimien-
tos mercantiles, industrias
espectáculos públicos, en

tre otros espacios. En caso

de incumplimientos im-

pondrán multas de miles de

pesos.
Así lo indican las modi-

ficaciones al reglamento de
la Ley de Gestión Integral de

Riesgosy Protección Civil de
la Ciudad de México, publi
cadas layer en la Gaceta Oft
cialy firmadas porel jefe de
Gobierno. Marti Batres.

Se trata de 25 reformas,
22 adiciones yuna deroga-
ción deartículos, fracciones
opárrafos, todo lo cual entra

en vigor hoy.
Por ejemplo, ahora la

Secretaría de Gestión In

tegral de Riesgosy Protec-
ción Civil (SGIRPC) podrá
verificar gasolineríasy esta-

ciones de carburación (gas

para automotores). acción

que era sólo de jurisdicción
federal

Seadicionó la Fracción VI
Bis al Artículo 7con lo que la

dependencia podrá verificar

que estos establecimientos
cuenten con un Programa
Interno de Protección Civil
(PIPC)ycumplan con la ley.

Las multas por no cum-

plin los lineamientos pueden
ir desde los 163 mil pesos
(mil 500 UMA) hasta unos

543 mil pesos (cinco mil

UMA), de acuerdo con las
modificacionesa los artícu-
los 231 232.

construc-

ción serán consideradas
de riesgo medio o alto de
acuerdo con el tipo de Ma-

ción, pero deberán cumplir
los tiempos límite para con-

tar con sus PIPC, indica la
modificación al Artículo 40

Quater.

La SGIRPC podrá revi-

sar, en cualquier momento,
los estudios de riesgo para
la instalación de publicidad
exterior.

La dependencia también
analizaráel contenido que
cumpla con las leyes, regla-
mentosy normas técnicas
en protección civil en su

caso, aplicar sanciones, de
acuerdo con un nuevo pá-
rrafo delArtículo 85.

PEMEX

Foto: Archivo Mateo Reyes
La Secretaría de Gestión Integral de RiesgosyProtección Civil

podrá verificar gasolinerías y estaciones de carburación.

La decisión impacta
gasolinerías, obras,
publicidad exterior,
establecimientos e

industrias
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#GOBIERNOCAPITALINO

ESPERAN
MAS DE 500

COMEDORES
AHORA SON UN DERECHO SOCIAL DE

RANGO CONSTITUCIONAL; PREVÉN
CUMPLIR META PARA FINALES DE AÑO

POR CINTHYA STETTIN

ste lunes,
el jefe de

E Gobierno,
Martí Ba-

tres en-

cabezó la

publicación de la reforma

en materia de derecho a la

alimentacióny a la nutrición,
con la que se crea un siste-

ma de comedores públicos
y comunitarios.

En el Palacio del Ayunta-
miento, el mandatario capi-
talino señaló que los come-

dores comedores públicosy
comunitarios dejan de serun

programa para convertirse

en un derecho social obli-

gatorio para las autoridades

locales.

Refirió que en total en la

capital hay 478 comedores

sociales,de los cuales 64 son

públicosy414 comunitarios

(la comida en estos espacios
tiene un costo de 11 pesos).

Agregó que la meta al

cerrar este año es sumar

un total de 501 comedores

sociales, que mantendrán

el costo mínimo o gratuito
para las personas usuarias.

Explicó que este sistema

de alimentación para los ha-

bitantes quedó plasmado en

un segundo párrafo al apar-
tado C, numeral 2 del artículo

9 de la Constitución Política

de la Ciudad de México.

Recordó que los comedo-

res comunitarios se forman

en 2009 a raíz de la crisis

económica que hubo en Es-

tados Unidos en 2008 que
encareció la canasta básica;

"yo era Secretario de Desa-

rrollo Social y organizamos
esta alternativa.

"Estos comedores socia-

les aparecieron por una si-

tuación de emergencia, pero

llegaron para quedarse y se

fueron convirtiendo en un

derecho en los hechos. Hay
un derecho que se incorporó
a la Constitución primero a la

Constitución de los Estados

Unidos Mexicanos luego a la

local, que es el derecho a la

alimentación", añadió.

Dejó en claro que gracias
a este proyecto, en 2016, la

Organización de las Naciones

Unidas para laAlimentacióny
la Agricultura (FAO) otorgó
reconocimiento por la aplica-
ción de esta política pública.

Incluso, que el Consejo
de Evaluación de la Política

Social señaló que por losco-

medores sociales, en 2023,

cayo6.4 porciento la pobreza
alimentaria en la capital.

9

MILLONES

DE COMIDAS
DADAS EN

ESTE AÑO.

450

MDP POR

EJERCER
PARA LOS

COMEDORES.
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TIENEN Inició como El programa A finales de Pudieron
1

HISTORIA Programa de 2 comenzó 3 2023 se les 4 renovar

Comedores en con 210 dio apoyo infraestructura

2009. comedores. económico. y utensilios.

DELA
CIURAD DE HEIKE SIBISO HENGVADORA LM

DEWECHOS SCIENTE SOCIAL

REFORMA PARA ESTABLECER EN LA CONSTITUCIÓN
DE LA CIUDAD DE MÉXICO EL SISTEMA

DE COMEDORES PÚBLICOS Y COMUNITARIOS

VALOR. Garantiza la permanencia, universalización y el acceso libre de forma gratuita o a un bajo costo de la comida.
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VIVEN EN LA CAPITAL

Llegan a CdMx más
estadounidenses
De 2021 a 2023 aumentó 56 por
ciento la llegada de estadounidenses

a la capital del país para vivir de

manera temporal o permanente, de

acuerdo con datos del INM. Pág. 16

PERMISOS DE RESIDENCIA AUMENTAN 56%

Más estadounidenses
viven en la ciudad

KARLA MORA

El número de

ciudadanos que
obtuvieron una

tarjeta de

residencia,
temporal o

permanente,
creció en los

últimos dos años

n la Ciudad de México cada

E vez hay más estadounidenses

y canadienses que viven en

ella, ya sea de manera tempo-
ral o permanente. La mayoría

se concentra en las alcaldías Miguel Hi-

dalgo y Cuauhtémoc.

El Sol de México solicitó al Instituto
Nacional de Migración (INM) el número

de tarjetas de residencia permanente y
temporal otorgados a extranjeros pro-
venientes de Estados Unidos y Canadá.
En el caso de estadounidenses, pasó de

dos mil 608 tarjetas otorgadas en 2021 a

cuatro mil 86 en 2023, de las cuales 690

son de vigencia permanente y 907 para
residencia temporal; el aumento es de

56 por ciento.

Y para los canadienses el INM auto-

rizó 304 tarjetas en 2021 contra 468 (117

permanente y 351 temporal) en 2023, un

aumento de 53.9 por ciento.

Respecto a las alcaldías en donde se

concentran los extranjeros que obtuvie-

ron los permisos el año pasado, 60 por
ciento residieron en Cuauhtémoc (mil
339) y en Miguel Hidalgo (mil 68).

El Instituto Nacional de Migración
(INM) es la dependencia encargada de

otorgar tarjetas de residencia para los

extranjeros. La tarjeta de residente tem-

poral tiene una vigencia de uno, dos,
tres o cuatro años, mientras que la tar-

jeta de residente permanente tiene vi-

gencia indefinida.

Edyta Norejko es propietaria de la

agencia inmobiliaria ForHouse, la cual

nació hace ocho años para orientar a los

extranjeros en servicios de renta o com-

pra de vivienda en la Ciudad de México.

Del total de sus clientes 70 por ciento

estadounidenses, 20 por ciento cana-

dienses y el resto europeos.
En entrevista con este diario aseguró

que cada año incrementa la presencia
de extranjeros; sin embargo, consideró

que en 2024 hubo un estancamiento en
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cuanto a búsqueda de rentas.

"Un factor que causa esto es el peso

que está más caro, lo que vuelve a otros

destinos de Latinoamérica atractivos.

Durante la pandemia se incrementó

mucho la llegada de extranjeros, ahora

siento que el mercado se está estabili-

zando a la baja, ya que muchas empre-
sas extranjeras están pasando de un

home office total a un sistema híbrido,
sin que esto pare la llegada de nuevos

residentes", expuso.

Indicó que los extranjeros en CdMx

buscan, en su mayoría, rentar departa-
mentos. Suelen llegar con sus familias

por motivos de trabajo a zonas como

Polanco o son de los llamados nómadas

digitales que llegan al polígono Conde-

sa-Roma. Después de una temporada
regresan a sus países o cambian a otro.

"Ha habido un boom de extranjeros
muy notable, la Ciudad de México es

muy atractiva por muchísimos factores

que van desde la comida, el clima, la

hospitalidad de la gente, lo fácil que es

integrarse a la vida, eventos culturales y
sociales hasta la cercanía con Estados

Unidos, y que México es más barato que
sus países de origen con lo que viven

mejor aquí de lo que lo harían en sus

países", dijo.
Desde hace casi ocho años, Eduardo

Álvarez administra un grupo de Face-

book enfocado a la comunidad extran-

jera que vive en la Ciudad de México. El

proyecto inició como un puente de en-

lace entre estudiantes que acudían a la

escuela de idiomas de la Universidad

Nacional Autónoma de México, pero con

el tiempo se volvió un éxito entre quie-
nes visitaban la ciudad. Actualmente el

grupo tiene más de 30 mil miembros.

Tanto Norejko como Álvarez consi-

deraron que la gentrificación de algunas
colonias no es responsabilidad directa

de los extranjeros, pues antes de la lle-

gada de ellos, ya había personas con al-

to poder adquisitivo, nacionales, que ahí

se establecieron. Señalaron que el he-

cho de que la CdMx sea tan atractiva

para los extranjeros es una oportunidad
que México debe aprovechar.

Álvarez agregó que los extranjeros
acuden por temporadas: cuando llegan
por primera vez a la ciudad, pueden
quedarse tres o cuatro semanasy regre-
san a sus países; si vuelven, entonces

sus estancias son más largas, cerca de

seis meses; "pero no es que digan 'ya
llegué a México y aquí me voy a morir'.

"Yo lo que veo es que estas colonias

como la Roma, Condesa, Polanco están

completamente integradas con los ex-

tranjeros y, a mi punto de vista, se agra-
dece que estén aquí", dijo.

Aunque las tarjetas de residencia son

un indicador de la permanencia de ex-

tranjeros, una persona que los apoya du-

rante su estancia en la ciudad, y quepidió
anonimato, agregó que hay quienes per-
manecen en el país por mucho tiempo
sólo con visa de turista, aprovechando
que la ley no es muy clara en ese sentido.

"México da hasta 180 días de estancia

a un turista. Entonces, para quedarse el

año, lo que hacen es que cuando se

acercan al límite se van un día a Estados

Unidos y regresan y se les renuevan los

días de estancia, esto es una práctica co-

mún y también legal", afirmó.

EDYTA NOREJKO
DUENA DE LA AGENCIA

FORHOUSE

"Ha habido un

boom de

extranjeros muy
notable, la CdMx
es muy atractiva

por muchísimos

factores que van

desde la comida,
el clima...

4
MIL 86

estadounidenses

obtuvieron su tarjeta
de residencia el año

pasado en CdMx
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DANIEL

Más de la mitad de los

extranjeros que obtuvie-

ron permisos el año

pasado residieron en la

Cuauhtémoc
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Rebota
inflación
a4.78%
anual
enjunio

Banxico. Se fortalece la expectativa de

que el jueves no ajustará la tasa

La inflación sorprendiócon un re-

bote de 4.78 por ciento anual en la

primera quincena de junio, ante

fuertes incrementos en los precios
de algunas frutasyverduras, lo que
fortaleció la expectativa de que el

Banxico, el jueves, mantendrá la
tasa de referencia en 11 porciento.

Si bien el mercado esperaba un

repunte, el dato fue mayor al pre-
visto, ya que se estimaba en 4.71

por ciento anual, de acuerdo con la

encuesta de Citibanamex.

Expertos advierten que es pro-
bable que lavolatilidad seguirápor
la situación climática en México y
el mundo afectando losproductos
primarios. -Alejandro Moscosa/P/
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Inflación al consumidor
Variación porcentual anual, por tipo de índice General Subyacente

7,50 6.91

5.46
5.18

4.66 4.78

4.25 4.35 4.17
3.50

1Q JUN 2Q OCT 2Q FEB 1Q JUN

2023 2024

Fuente: INEGI.

Inflación 'rebota'a
4.78%por repunte en

las frutasyverduras
PRECIOS AL CONSUMIDOR EN PRIMERA QUINCENA

El dato refuerza la expectativa de otra pausa por parte del Banco de México

Prevén una mayor
volatilidad en el índice

no subyacente, por la

situación climática
ALEJANDRO MOSCOSA

immoscosa@elfinanciero.com.mx

La inflación sorprendió con un re-

bote de 4.78 por ciento anual en la

primera quincena de junio, ante

fuertes incrementos en los precios
de algunas frutasy verduras, lo que
fortaleció la expectativa de que el
Banco de México (Banxico) man-

tendrá la tasa de referencia en 11

porciento en ladecisión depolítica
monetaria de esta semana.

Elconsenso del mercadoespera-
ba esterepunte en laprimeramitad
dejunio, pero eldato fue mayor al

previsto, ya que se esperaba una

inflación de 4.71 por ciento anual.
La inflación subyacente se ace-

leró a 4.17 por ciento anual en la

primera quincena del mes, con lo

que interrumpió una rachadecinco

quincenasmoderándose, deacuer-

do con los registros del INEGI.

Nuevamente el catalizador de
los precios fue el componente no

subyacente, que se aceleró a 6.73

porciento, desdeel6.10porciento
anual de laquincena previa.

Delrubro subyacente,seobservó

que la inflación en mercancías se

aceleró a 3.33 por cientoanual en

laprimera mitadde junio, desde
3.21 porciento anualdel cierre de

mayoe interrumpiendo una racha
de seisquincenas moderándose.

El índice de servicios semoderó

porsegunda quincenaconsecutiva

yseubicó en 5.19porciento, sutasa

másbajadesde lasegunda quincena
de marzo de este año.

Andrés Abadia, economista en

jefe paraAmérica Latina, de Pan-
theonMacroeconomics,dijo que
buenanoticia, desde laperspectiva
de la inflación, es que la combina-
cióndeunarecuperacióneconómi-

ca vez y
financierasestrictas, probablemen-
te limitarán la inflación a medida

que avance elsegundo semestre".

INGREDIENTE VOLÁTIL

Al interiorde la no subyacente se

observó que losprecios de los agro-
pecuarios se aceleraron a8.99por
ciento anualen laprimera quincena
dejunio, desde8.12porcientode la

segundaquincena de mayo.
Este impulso se dio principal-

mente por las frutas yverduras,
cuya inflación anual fue de 17.28

por ciento.
Enesterubrodestacóel repunte

de 101.4porcientoanualenelpre-

cio delchayote; de 44.1 porciento
en tomateverde; de38.3porcien-

to en el chile poblano; 36.5 en el
chileserrano, yde35.9porciento en

aguacate,principalmente, según
los datos del INEGI.
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"Es probable que hacia delante
veamosvolatilidadpor lasituación
climática en México elmundo, lo
estimado es que la no subyacente
nuevamentese acelerey laclave es

qué tantosemodera lasubyacente",
dijo a ELFINANCIERO BLOOMBERG la

directoradeanálisisestrategiaen

Intercam Casa de Bolsa,Alejandra
Marcos.

Banorte destacó que la no

subyacente enfrenta una base de

comparación retadora sehanma-

terializadovarios vientos en contra,

por lo que también habrá que pres-
taratención los estragos de la tor-

menta tropicalAlberto en diversos

estados, recordando también que
los niveles de sequía se mantienen
en niveles muyelevados".

BANXICO, SIN CAMBIOS

Lapublicación de estos datos se da
enuna semana clavepara Bancode

México (Banxico) con su decisión
de política monetariayen la que
analistas prevén que se aplace el

recorte ymantenga en 11.00 por
ciento la tasa de referencia.

"Si bien la sorpresa al alza mo-

derada refuerza, en el margen,
los argumentos para mantener la
tasa sin cambios, seguimos consi-

derando que las recientes lecturas

de inflaciónyactividaddesempe-
naránun papelsecundario,ya que
el contexto postelectoral debería

poner en primerplano las consi-

deraciones de gestión de riesgos",
destacó Deutsche Bank.

Analistas de Ve por Más seña-
laron que aunque se prevé que la
inflación puede moderarse en el

segundo semestre, recientemente

se acentuaron algunos riesgos al
alzay la incertidumbre aumentó.
"Por lo tanto,prevemosque Banxico

mantenga la tasa de referencia en

11.0 porciento estasemanayrevi-
saremos nuestra previsión para el
cierre de año", añadieron.

Finamexplanteóqueelpanora-
ma inflacionario continúa siendo

complejoy, en la lectura delactual,
destacanmás lasmalas noticiasque
lasbuenas, con loque Banxico está

en una posición "marginalmente
peor" para cumplir los objetivos
de inflación, por lo que prevé que
mantenga la tasa en sunivelactual.
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EN LA MIRA

17.3% 2.2% 0.21%
DE AVANCE DE ALZA FUE EL AUMENTO
Anual reportaron los precios Registraron los precios de las Quincenal del índice
de las frutas y verduras en la mercancías no alimenticias, y de inflacionario; en frutas y verduras

primera quincena de junio. 5.2% los servicios. el incremento fue de 1.33%.

Regresan las presiones
La inflación al consumidor registró renovadas presiones alcistas en la primera quincena de junio, superando
las expectativas de los analistas; los mayores incrementos se concentraron en frutas y verduras.

Inflación al consumidor Los que más subieron
Variación porcentual anual, por tipo de índice Variación porcentual anual, a la la quincena de junio

General Subyacente

9.00 0.0 120.0
8.45

Chayote 101.4

7.94 6.91 Tomate verde 44.1

Chile poblano 38.3

Chile serrano 36.5
5.54 Aguacate 35.9

4.66 4.78 Naranja 34.5
5.18 Guayaba 34.4

4.27 4.35 Lechugaycol 31.1
4.17 Cebolla

3.00 23.6
Jitomate 23.2

1Q/ENE 1Q/JUN 1Q/OCT 2Q/FEB 1Q/JUN
Transporte aéreo 22.3

Zanahoria 19.4
2023 2024

Fuente: INEGI
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Inflación repunta
a la mitad de junio;
el peso rompe piso
de 18 por dólar
Tras el dato, prevén que Banxico mantenga tasa de interés

La mayor presión para el índice de precios al consumidor se

sigue registrando en el rubro de servicios, de acuerdo con el Inegi.

El peso registró SU mejor nivel en tipo de cambio B. Saldívar

desde el 5 de junio, luego de las elecciones. y J. Santiago
PÁGS. 4-5

En el desagregado del Índice Nacional de Precios al Consumidor, la parte no subyacente es

la que más presión genera. La paridad peso-dólar entra de nuevo en fase de estabilidad.

Inflación quincenal 18.1171 Tipo de cambio
5.18 VAR %, ANUAL 21-JUN-24 intradia
1Q-JUN-23 CIERRE PESOS POR DOLAR

4.90 18.0656
1Q-ENE-24 4.78 24-JUN-24

1Q-JUN-24 APERTURA

17.9705
24-JUN-24

CIERRE

-0.81%

FUENTE: INEGI, BANXICO E INVESTING

La inflación volvió

a repuntar en la IQ
de junio; se ubicó

en 4.78% anual
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El rubro de los servicios, dentro
del índice subyacente continuó
siendo la mayor presión para la
inflación en la primera quincena
del mes

Belén Saldívar

ana.martinez@eleconomista.mx

a inflación a losconsumidoresconti-
nuó sin dar tregua en laprimerami-
tad de junio, en donde nuevamente

mostró una aceleración, de acuerdo
con los datosdivulgados porel Insti-

tutoNacional de EstadísticayGeografía (Inegi).
En laprimera quincenadelsexto mes del año,

el Índice Nacional de Precios al Consumidor

(INPC) mostró unavance quincenal de 0.17%,
con lo que a tasa anual la inflación se ubicó en

4.78 por ciento.
Deesta manera, la inflación volvió aacelerarse

luego de que en la segunda quincena de abril se

ubicara en4.59% anual.
La inflacióna losconsumidorescontinua fuera

del rangoobjetivodelBanco deMéxico (Banxico)
de 3% +/- 1 punto porcentual. Ante elcompor-

tamiento de la inflación,
analistas esperan que el
banco centralmantenga
su tasa en 11% esta sema-

na en sureuniónde po-
lítica monetaria, y sería

en la reunión de agosto
cuando esperan un ajuste
en la tasade interés.

En suúltimo reporte
trimestral,Banxico des-
tacó que laspresiones in-
flacionariasprovienendel
rubro nosubyacente; sin

embargo, los servicios en

lapartesubyacente preo-
cupan ante su renuncia a

disminuir.
"Continuamos pre-

viendo que un menorcre-

cimientoeconómicoenel

segundosemestredelaño

contribuya a que se moderen algo más los pre-
cios y que, en particular, la inflación enservicios

empiece a ceder. No obstante, advertimos que el

proceso no será lineal y es altamente probable
que la inflación nobaje de4% (límitesuperiordel

rango de tolerancia de Banxico) hasta el 2025",
indicóAlejandro Saldaña, economista en jefe de
VeporMás (Bx+).

Servicios, lo que más presionó
Dentrodel reportede inflacióndel Inegiseobser-
vó que el rubrode los servicios, dentrodel índice

subyacente -queelimina de sucálculo losbienes

y servicios con precios más volátiles- continuó
siendo la mayor presiónpara la inflación en la

primeraquincenade junio.
La inflación subyacente se ubicó en 4.17%

anual en la primera quincena de junio, ligera-

mente mayora la tasa de 4.11%
observada en la última quin-

cena de mayo. El nivel se ex-

plicó, principalmente, por un

aumento de 5.19% en el rubro
de servicios, mientras que las
mercancías incrementaronsu

precio en 3.33porciento.

EstrategasdeMonexdestaca-
ron que la inflaciónsubyacente
presentósuprimer aumentolue-

go de cincoquincenas a labaja.
"Aunque se aceleró, el sub-

yacente se mantuvo alrededor
de su mínimo de poco más de
tresaños. Elaumentoseoriginó
en las mercancías. Sin embar-

go, estas habían marcado en la

segundaquincena demayo su

menor variación desde el2016,
ante ladiluciónde los choques
de años pasados (pandemia,
guerraUcrania)y laapreciación
cambiaria", añadióporsuparte
Alejandro Saldaña.

En este sentido, Monexse-

ñalóque aún se observa unadi-

vergencia entre el componente
subyacenteyelnosubyacente.
"Si bien se habíaobtenido una

trayectoria bajista consolidada
de las mercancías, estasrepun-
taron en la primera quincena
de junio, sumando presión en

el componente subyacente, en

el que lospreciosde losservicios
no ceden"

Frutasyverduras a dos

dígitos
En el caso de la inflación no

subyacente, ésta se aceleró a

6.74% anual en laprimeramitad
de junio, mayoraldatode6.10%
anualde laquincenaprevia.

Lo anteriorse explicóanteun

incremento de precios de 8.99%
en los agropecuarios -desta-
cando elaumentode 17.28% de
las frutasyverduras- mientras

que losenergéticosy tarifasau-

torizadasporelgobiernosubie-
ron en 4.74 porciento.

"
Aunque se ace

leró, el índi-
ce subyacen
te se mantuvo

alrededorde
su mínimo de

poco másde
tres años. El
aumento se

originó en las
mercancías".

Alejandro
Saldaña,

ECONOMISTA FN JEFE

DE BX+

Los precios
de los produc-
tos agropecua-
riosaumentaron

8.99%-desta-
candoelalza
de 17.28% de
las frutasy ver-

duras- mientras

que los ener-

géticosy tari-
fas autorizadas

porel gobierno
subieron en

4.74 por ciento.
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Complicado 7.88

descenso 1Q-JUN-22

En su último reporte trimes-

tral, Banxico destacó que
las presiones provienen
del rubro no subyacente;
sin embargo, los servicios

en la parte subyacente
preocupan ante su renun-

cia a disminuir.

Inflación quincenal
VAR. %, ANUAL

4.78
1Q-JUN-24

GRÁFICO EE

0.17%
VARIACIÓN

en la primera
quincena de junio
del INPC.

Los 10 productos con precios al alza con mayor incidencia (VAR. % QUINCENAL)

Plátanos y legumbres Lechugaycol Aguacate Vivienda propia en paquete Transporteaereo
Chayote Narania 11.20% 9.45% 15.37% 7.70% 0.19% 3.76% 3.93%

79.25% 19.25% Otrasverduras Servicios turísticos Calabacita 9.65%

Los 10 productos con precio a la baja con mayor incidencia (VAR.%QUINCENAL)

telefoníay televisión Cebolla Chilepoblano Limón
Chileserrano depaga Uvg Huevo Otroschiles frescos -5.04% -10.37% -5.71%

Jitomate -18.45% -3.91% -22.44% -1.84% -7-72% Tomateverde

-11.83% Paquetesde Internet, -3.15%
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En la primera mitad del mes, el precio del chayote registró un alza de 79.25%, afectado por la escasez

de agua que se ha registrado. FOTO: SHUTTERSTOCK
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ENFRENTARON LA EMERGENCIA CON PIPAS

La escasez de agua
pegó a 20 hospitales
Desde el General de México hasta el Centro Médico Nacional "20 de

Noviembre" resultaron afectados por la falta de agua en la CDMX y, entre

diciembre y mayo, atendieron la contingencia con los camiones cisterna

enviados por las alcaldías o directamente por la Conagua, de acuerdo

con información proporcionada a 24 HORAS, a través de solicitudes de

información; el jefe de Gobierno, Martí Batres, había negado la falta del

líquido en los nosocomios CDMX P. 7

ENELPERIODODEENEROAMAYO SEPRESENTÓ LA CRISIS

Desabasto de agua afectó a
20 hospitales en a capital

Dimensión. Mediante solicitudesde

información,se revelóqueel Hospital
General de México requirió en cinco

meses,un millón460mil litrospara

darservicio

RODRIGOCEREZO

Apesardel constante rechazo reconocerpro-
blemasen el suministro de agua en la Ciudad
de México, a lo que incluso el jefe de Gobier-
no, Martí Batres, calificócomo fake news, 20

hospitalesyclínicas en la capital enfrentaron
serios problemas, grado desolicitarservicios

emergentesdeentregamediantepipas.
Pordesabastoy fallasen elservicio, 20 no-

socomios, en ocho alcaldías de la Ciudad de
México requirieron la entrega de agua pota-
ble pormedio del servicio de pipas, esto enel

periododeeneroamayo delpresenteaño, de
acuerdocondiversas solicitudes de informa-
ción vía transparencia a las alcaldíasy de las
cualesse desprendelosiguiente:

A petición de la alcaldía Cuauhtémoc, la
ComisiónNacionaldelAgua(Conagua)abas-
teció con un millón 340 mil litros de agua
potable al HospitalGeneral de México "Dr.
EduardoLiceaga"pormotivode "escasez".

Enestehospitalqueanualmentedaservicios
a millón 500 milpacientes, ademásdela fal-
ta de agua, también padeció la problemática
de larupturade un tubo de aguaqueabastece

hospital,por que requirieronotros 120mil
litrosde líquidoadicionaleneseperiodo.

EnVenustiano Carranza, una la
CruzRojaycuatrohospitalesfueronapoyados
de manera emergente con agua potable por

parte deConagua,apeticiónde laalcaldía.
En BenitoJuárez, elCentro Médico Nacio-

nal 20 de Noviembre requiriómás de un mi-

llón 300mil litros deagua potable. De acuer-

docon unasolicituddetransparencia dirigida
al Sistema de Aguas de la Ciudad de México

(Sacmex), el hospital realizó 22 solicitudes

de pipas,entreel 14de febreroy 18deabril.
En otra solicitud de información, se cons-

tatóque el Hospital Pediátrico de Coyoacán,
realizócuatrosolicitudesdepipas, entreene-

roymarzo, por las que recibió más de 60 mil
litrosdeagua potable.

Mientrasque en Iztacalco, al menos tres

centros de salud recibieron apoyo mensual
conagua potableenpipaspormediodelpro-
gramade "ProvisiónEmergente"de lapropia
demarcación.

Por su parte, la alcaldíaXochimilco refirió
atender solicitudes vía telefónica de

potable con pipasalHospitalMaterno Pediá-
trico local.

En Iztapalapa se informó que cuenta con

119 pipasy 11 tractocamiones, "loscuales

atendieron a todos los hospitales que se en-

cuentrandentrode lademarcación", median-
te el abastecimiento de agua, ya que en los

primeros mesesdelañopadecieronescasez.

Apesardeesta informacióndocumentada
en lassolicitudesde información,el2 eabril,
en conferencia, el jefe de Gobierno capitali-
no, MartíBatresdescartó que en hospitales
públicos de la Ciudad de México existieran

problemas poreldesabasto deagua.
"No hayuna problemática deesetipo", res-

pondióapreguntaexpresa de este diario en

esa ocasión, al tiempo de reiteran queelvital
líquido llegabaa loshospitalesde lacapital.

Durante la entregade tomógrafo enelhos-

pital general Rubén Leñero, el mandatario

capitalino reiteró que el abasto de aguaen la
Ciudad de México estaba garantizado en el

corto,mediano largoplazo.
Martí Batres aseguróque no existía algún

problema por la falta del recursonatural en

hospitales o escuelas "eso lo he dicho y lo
reafirmo ahora".

Cabe recordar que unapipadeaguapuede
transportar20millitros deaguayunservicio

particular, que abastece a las unidades ha-

bitacionales, tiene un costo de milamil800

pesos en laactualidad.
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EMERGENCIAS HÍDRICAS

En lacapital,20nosocomiossolicitaron,
en losprimeroscinco mesesdelaño, el

abastecimiento deagua

BENITO JUÁREZ

CentrodeSaludTIII-Mixcoac

Hospital20deNoviembre

COYOACÁN

HospitalPediátricoCoyoacán
Clínicade medicina familiar
División delNorte ISSSTE

CUAUHTÉMOC

HospitalGeneral DoctorEduardo

Liceaga
Clínica del ISSSTEPeralvillo

GUSTAVOA. MADERO

Centro deAsistencia e Integración
SocialVilla Mujeres
Hospital PediátricoSan Juan

deAragón
HospitalGeneral LaVilla

HospitalJuárez

IZTACALCO

Centro deSaludT-IIRamosMillán
CentrodeSaludTIIIDr.LuisMazzotti
Galindo
Centro deSaludT-IIICampamento
2 de octubre

TLÁHUAC

HospitalGeneral deTláhuac

Centro deSaludT-IIIdeLomas

dePadierna

VENUSTIANO CARRANZA

T-IIIDr.JuanDuquede Estrada

T-III BeatrizVelascoDeAlemán

HospitalGeneralBalbuena

ISSSTE Balbuena

XOCHIMILCO

HospitalMaternoPediátrico
Xochimilco

URGENCIA El

CentroMédico
Nacional20 de

Noviembre, en

laalcaldíaBenito

Juárez, uno delos

másgrandesen

lacapital, requirió

CAPITAL unmillón300
millitrosdeagua
potableer los

primeros meses

del12024.
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Seguridad vial,
principal pendiente

La seguridad vial es la mancha en la política
de movilidad del Gobierno de la Ciudad

de México; un estudio del Consejo de

Evaluación reconoce que no se han logrado
reducir las muertes por accidentes de

tránsito y la ineficacia de las Fotocívicas

CO

D

18

SEGURIDAD
VIAL, #Movilidad

PRINCIPAL
PENDIENTE

Laseguridad viales lamanchaen la

políticademovilidaddelGobiernode la
CiudaddeMéxico,unestudiodel Consejo
deEvaluaciónreconocequenosehan

logrado reducir lasmuertesporaccidentes

detránsitoy la ineficaciade lasFotocívicas

POR DAVID MARTÍNEZ

@TamarizDavid

a seguridad vial es

L uno de los principa-
les pendientes de la

actual administra-

ción capitalina en

materia de movilidad y trans-

porte. Así lo considera Víctor

Alvarado, especialista en movi-

lidad y políticas públicas, quien
también formó parte del equi-
po que realizó la Evaluación de

la Política de Movilidad de la

Ciudad de México2018-2022.

Dicho documento revela

que la seguridad vial es uno de

los aspectos que más empeoró
durante los últimos años. Asi-

mismo, señala que el programa
de Fotocívicas no ha logrado
aumentar la seguridad de los

usuarios de las vialidades de la

Ciudad de México (CDMX).

Retroceso en seguridad
La Evaluación de la Política

de Movilidad de la Ciudad de

México 2018-2022 se dio a CO-

nocer el pasado viernes 21 de

junio por parte del Consejo de

Evaluación de la Ciudad de Mé-

xico, la publicación analiza las

medidas y políticas implemen-
tadas por la administración
2018-2024 en cuanto a movili-

dad y transporte.
Sin embargo, uno de los as-

pectos donde la evaluación

considera que existen pendien-
tes y no se han logrado metas

en la seguridad vial y, principal-
mente, en la implementación
de las Fotocívicas.

De acuerdo con el docu-
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mento, el programa inició en

abril de 2019 en sustitución de

las Fotomultas y se informó

que este nuevo sistema iba a

priorizar la seguridad vial y

no monetizar el tema como su

antecesor.

En este sentido, el Consejo
de Evaluación detalla que en

2021, tras cuestionamientos al

programa por no lograr reducir

muertes por siniestros viales,
el Gobierno local realizó mo-

dificaciones al Reglamento de

Tránsito y anunció la revisión

del programa de Fotocívicas,
pero no fue suficiente.

"El equipo evaluador con-

sidera que la respuesta del Go-

bierno de la CDMX fue tardía

e insuficiente, porque el pro-

grama continuó sin modifica-

ciones. Además, el registro de

siniestros viales pasó de 397 en

2019 a 533 en 2022; es decir, un

aumento del orden del 34 por

ciento", señala el estudio.

Según la Secretaría de Movi-

lidad (Semovi) de la capital, las

Fotocívicas son un sistema que
mide el comportamiento vial y
resta puntos a las placas de los

automóviles en caso de que se

cometan infracciones.

El sistema funciona a través

de un esquema en el que todos

los vehículos con placas de la

CDMX cuentan con 10 puntos
cada semestre, se pierde uno

por cada infracción de tránsito, al

perder dos, estos se podrán recu-

perar a través de un curso online.

Mientras que, en caso de quedar-
se sin puntos, los propietarios de

los automóviles son sancionados

con trabajo comunitario.

La ineficacia

A su vez, en el último apartado
del documento de recomenda-

ciones y conclusiones para la

política pública en materia de

movilidad de la Ciudad de Mé-

xico, se reconoce que las Foto-

cívicas fueron parte de un pro-

ceso de innovación tecnológica
en el sistema de movilidad de la

capital, pero no logró su objeti-
VO de reducción de fatalidades.

También se menciona que
tanto funcionarios, sociedad civil

y especialistas reconocen que las

Fotocívicas son ineficaces.

"Sobre el tema de Fotocívi-

cas, los funcionarios de la ad-

ministración gubernamental
2018-2024 reconocen que no

ha logrado disminuir las fatali-

dades en percances de tránsito,
aunque esto también lo atribu-

yen a diversos factores, princi-
palmente, el aumento del uso

de las motocicletas derivado de

la pandemia de COVID-19", indi-

ca el estudio.

Ante esta situación, la eva-

luación recomienda estudiar

detalladamente la causa de la

ineficacia de las Fotocívicas

para rediseñar el programa.

El pendiente más

importante

Víctor Alvarado coincide en

que, sin duda, la seguridad vial

es el pendiente más importan-
te para la administración que
está por terminar en la CDMX.

El especialista en movilidad y

políticas públicas explicó que
las Fotocívicas estuvieron bien

diseñadas, pero aclaró que la

implementación falló.

"Dentro del proceso de políti-
cas públicas partimos del diag-
nóstico, luego viene el diseño,
en este caso fueron las Fotocí-

vicas, después viene la imple-
mentación, que ya viene todo

lo que implicó como el trabajo
comunitario, los cursos, pero es

en la implementación donde ha

fallado, porque primero tienes

que contener la problemática, y
si no logras contener, es porque

algo has hecho mal", detalló.

Alvarado abundó en que el

principal problema ha sido que

el programa ha tenido modifi-

caciones sin lograr resultados

positivos.""Es uno de los grandes
pendientes, más allá de que si

los números incrementaron,
justamente el proceso es en lo

que ha fallado", reiteró.

Asimismo, el especialista en

movilidad considera que otro

factor que influyó en la inefi-

cacia de las Fotocívicas es que
"tuvo más un enfoque admi-

nistrativo de evitar corrupción,
que de seguridad vial".

En este sentido, Alvarado

también advirtió que existe una

propuesta similar en el proyecto
de Clara Brugada, jefa de Gobier-

no electa de la Ciudad de Méxi-

CO, quien semanas atrás, tam-

bién anunció el regreso de la

licencia permanente a la capital.
"Es una propuesta que, al

igual que las Fotocívicas, tiene

una perspectiva administrativa

pero no de seguridad vial", su-

brayó el especialista.
Pese a los resultados de las

Fotocívicas, la administración

que está por terminar en la

CDMX no ha dado a conocer si

el programa tendrá alguna mo-

dificación, y tampoco se sabe si

continuará figurando dentro de

los proyectos de Clara Brugada
para su sexenio.

Dentro del

procesode

políticas
públicas

partimos del

diagnóstico,
luegovieneel

diseño,eneste
caso fueron las

Fotocívicas,
despuésviene la

implementación,
queyaviene

todo lo que
implicócomo

el trabajo
comunitario,

loscursos,
peroes en la

implementación
dondeha

fallado"

VictorAlvarado

Especialista en

movilidady políticas
públicas
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Apesarde que
desde 2019
entróenvigor
elprograma de
Fotocivicas, con

el fin debajar los
siniestrosviales
con desenlace
fatal, estos se

incrementaron
másde34por
ciento en tresaños
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LOS SUPERSALARIOS

DELACORTE
Los sueldos y prestaciones

que perciben algunos
trabajadores del Poder Judicial

son unos de los principales
cuestionamientos que ha

hecho el Gobierno federal,
por lo que se ha empecinado

en reformarlo-a través del

Congreso de la Unión-durante
la recta final del sexenio de

Andrés Manuel López Obrador

12

GTO

List

PoderJudicial LOS
SUPERSALARIOS
DELACORTE
Lossueldosyprestaciones queperciben
algunos trabajadoresdel Poder
Judicial sonunosde losprincipales
cuestionamientos quehahechoel
Gobierno federal,por loqueseha

empecinadoenreformarlo -a través
del Congresode laUnión- durante la
recta finaldelsexeniodeAndrésManuel
LópezObrador

POR DANIELFLORES

Igobierno que enca-

E beza Andrés Manuel

LópezObrador(AMLO)

quieredespedirse de

su sexenio con una re-

forma al PoderJudicialde la Fede-

ración (PJF)que tantohacriticado

en estos años y que, gracias a la

mayoría que alcanzó el partido
oficialista, es posible que vea la

luz en septiembre de este año.

Uno de los principales cues-

tionamientos que ha lanzado

AMLO radica en los salarios que
conforman este cuerpo judicial,

principalmente los altos y medios
mandos de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN) y el

Consejo de la Judicatura (CJF).
Y es que la nómina de trabaja-

dores considerados de primerni-

vel en el PoderJudicial de la Fede-
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ración llega a oscilardesde los 150

mil pesosy, en algunos puestos, el

tope salarial está por encima de

los250 mil pesos. En otros casos,

el ingreso llega a superar los 500

mil pesos como sucede con minis-

tros y magistrados.
Se trata de una cuadrilla de

trabajadores de la autoridad

judicial de México que perciben
prestaciones de "de oro" y que

podrían perderlas ante la inmi-

nente reforma que se cocina en

el Congreso de la Unión.

Reporte Índigo realizó una

revisión a los tabuladores de

los sueldos de la plantilla de

trabajadores que conforman la

Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN), la cual supera has-

ta 20 veces el salario mínimo que

percibe el grueso de la población
mexicana.

El sueldo más alto que se en-

cuentra en la SCJN es eldel minis-

tro, quienes ganan 297 mil pesos
brutos al mes, es decir, llegan a

ganar de manera anual más de

tres millones 564 mil pesos cada

uno de los 11 integrantes que
conforman el máximo tribunal

de justicia del país. En suma, le

cuestan al erario casi40 millones

de pesos solamente para cubrir

su salario al año.

A ello se le suma otras presta-
ciones económicas que reciben

por ley como el pago por un

riesgo anual, aguinaldo, prima
vacacional, seguro de separación
individualizado, seguro de gastos
médicos mayores, estímulo por

antigüedad, entre otras presta-

ciones que difícilmente alcanza

un trabajadorpromedio en el país
y, las cuales llegan a sumar hasta

más de 300 mil pesos.
En el organigrama de la Corte

y en escalones más abajo, pero
aún por encima del promedio na-

cional, se encuentran profesiona-
les operativos, cuyo salario ronda

los 52 mil pesos mensuales. Estos

trabajadores, aunque no ocupan
los puestos más altos, reciben un

sueldo que supera con creces el

salario mínimo en México.

Por otro lado, los asesores

dentro de la SCJN llegan a coti-

zarse por encima de los 115 mil

pesos mensuales, más otras

prestaciones que reciben. Los

secretarios de ponencia, que

juegan un papel crucial en el

apoyo a los magistrados, tienen

un salario de aproximadamente
89 mil pesos al mes.

En contraste, uno de los

puestos más bajos dentro de

la SCJN se encuentra el que

corresponde a un Oficial de

Servicios que no rebasa los 15

mil pesos mensuales, aunque al

año perciben casi 40 mil pesos

por concepto de Asignaciones
adicionales. Pese a ello este sa-

lario aun supera al promedio de

la población mexicana.
Mientras que los técnicos

operativos, esenciales para el

funcionamiento diario de la SCJN,
reciben un salario de 33 mil pesos
mensuales.

Al servicio de la ministra

presidenta

Solo para la Presidencia de la

SCJN se eroga más de medio mi-

Ilón de pesos mensuales para cu-

brin el salario de las seis personas
que asisten a la titular de la SCJN,
Norma Piña, de forma diaria, es

decir, se desembolsan poco más

de seis millones de pesos para cu-

brir esta nómina.

A ello se le suma el salario de

la ministra presidente de la Corte,
quien percibe un salario mensual

bruto de 297 mil 403.77 pesos,
más prestaciones como segu-

ros de gastos médicos mayores,
prima vacacional, depósitos para
el ahorro solidario, seguro de se-

paración, entre otras.

Otro de los funcionarios que
sobresalen en esta lista por el alto

salario que tiene es Alejandro Do-

mingo Anaya Huertas, secretario
de Enlace y Coordinación y que

gana 167 mil 022 pesos brutos al

mes. Además de su sueldo base,

goza de igual manera de una se-

rie de prestaciones que brinda la

Suprema Corte de Justicia para
este rango de cargo.

En la página oficial de la SCJN

en el segmento de "Presidencia"
también aparece Daniel Hernán-

dez Ramirez, asistente de gestión
y seguimiento, con un salario

mensual de 48 mil 502 pesos; así

como Ibrain Hernández Rangel,
técnico operativo, con un ingreso
mensual de 20 mil 629.77 pesos.

Marcos Antonio Pérez Estrada,
también asistente de gestión yse-

guimiento, percibe un salario de

48 mil 502.90 pesos mensuales,
mientras que Solorio De la Vega
Lucía, secretaria auxiliar nivel

II, recibe 60 mil 358.30 pesos al

mes. Por su parte, Yañez Quintana
Sandra, secretaria particular de

Mando Superior, tiene un salario

mensual de 146 mil 724.66 pesos.

+6
millonesde pesos
se gastan al año para
cubrir el sueldo de las

personas que trabajan en

la Presidencia de la SCJN

EL DATO
Deacuerdocon elManual

personas
regula las remuneraciones que

do
der Judicialservidoras

de laFederación.
públicasdelPo-

de las

(DOF),
en el

los
Diario

ministros
Oficialde laFederación

publica-

mente 206 mil gananmensual-
nalmente, 948pesos,adicio-

beneficiosyprestaciones
serie

de
de

perciben una

miles depesos.
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Uno de losprincipales objetivos de esta
administración ha sido la Suprema

Corte deJusticiadelaNación (SCJN),
queha sido objeto de diversos ataques,
tantopor parte delpresidente como de

funcionariosde lagestión actual

7009834


